

LA FILIÈRE BOIS,

UN SECTEUR D'AVENIR

Alors que plus d'un tiers du Forez est boisé, la filière bois se compose d'une multitude d'acteurs qui valorisent un savoir-faire unique et un matériau durable dans et hors de notre territoire. Pour renforcer ce secteur, un plan d'action est en cours d'élaboration à travers la création d'une Charte forestière. L'occasion d'aller en aval de la filière, à la rencontre de 2 entreprises qui affichent une belle réussite entrepreneuriale, pour mieux appréhender les enjeux auxquels sont confrontés les professionnels de la construction.



Romain Trunel,

CO-GÉRANT DE L'ENTREPRISE LES GARÇONS DU BOIS

Pouvez-vous présenter rapidement votre entreprise ?

Les Garçons du Bois est née en 2016 suite à la fusion de 2 entreprises familiales, les scieurs de long « Trunel Frères » et les charpentiers-menuisiers de la SARL Robert. 4^{ème} génération, nous sommes implantés sur deux sites, l'un à d'Essertines-en-Châtelneuf et l'autre à Châtelneuf.

Pourquoi avoir fusionné ?

Nous nous approvisionnons essentiellement en bois d'origine locale via à un réseau de courtiers présent dans la Loire, la Haute-Loire et le Puy-de-Dôme, ou en entrant directement en contact avec des particuliers dans un rayon de 50 km autour de la scierie. Grâce à la fusion, nous sommes capables de scier un maximum de bois et de répondre plus rapidement à la demande.

Êtes-vous amené à collaborer avec d'autres acteurs de la filière locale ?

Pour le bois lamellé-collé, nous travaillons régulièrement avec la scierie Veyrière. Située à Arlanc dans le Puy-de-Dôme, elle est spécialisée dans la transformation des sciages résineux du Livradois et du Forez. Nous collaborons également avec une raboterie proche du Lyonnais pour nos bardages bois. Mais nous n'allons pas plus loin !

Quels sont vos projets à long terme ?

À la quantité, nous préférons la qualité. C'est pourquoi nous souhaitons continuer la valorisation des bois d'origine locale et des circuits courts. Parallèlement, nous avons l'objectif de recycler au maximum nos déchets de bois pour qu'ils puissent être utilisés en bois de chauffage ou transformés en papier.

Êtes-vous sensible à l'idée de concilier plusieurs usages au sein de la forêt ?

Lorsque nous achetons du bois auprès de particuliers, notre objectif n'est pas de raser des parcelles mais plutôt de prélever suivant nos besoins. C'est une démarche raisonnée qui vise à préserver et sélectionner les meilleurs bois pour favoriser une gestion durable de la forêt.





Alexis Pallanche,



**CO-GÉRANT DE L'ENTREPRISE PALLANCHE
À SAINTE-AGATHE-LA-BOUTERESSE**

Pouvez-vous revenir rapidement sur l'histoire de votre entreprise ?

Elle a été créée en 1976 à Juré. À l'origine spécialisés dans la réalisation de charpentes traditionnelles, nous nous sommes diversifiés au fil des années pour proposer de nouvelles prestations en charpentes, structures métalliques et enveloppes des bâtiments (bardage, vêtture, étanchéité...). Aujourd'hui, nous intervenons aux 4 coins de l'Hexagone et nous comptons 40 salariés.

Rencontrez-vous des difficultés pour vous approvisionner en bois d'origine locale ?

Nous privilégions les bois locaux, cependant, les planings serrés de nos chantiers et la réalité économique peuvent nous contraindre à nous fournir en partie à l'étranger.

Avez-vous des difficultés pour recruter des profils compétents, qualifiés et opérationnels ?

Nos métiers souffrent d'une image négative alors que nous sommes un secteur en demande de main-d'œuvre. Il faut dire que certains métiers sont soumis aux intempéries, comme les charpentiers et les couvreurs. Mais nous restons une filière dynamique avec des salaires attractifs. Aujourd'hui, il semble primordial de valoriser la formation des jeunes pour préserver un savoir-faire unique.



LES 5 ORIENTATIONS DE LA CHARTE FORESTIÈRE

- Gestion durable et multifonctionnelle de la forêt
- Accès à la ressource et sa mobilisation
- Valorisation du bois local
- Maintien de tous les maillons de la filière
- Accueil des usagers en forêt

QUELQUES CHIFFRES...

- La filière bois représente **443 entreprises**, soit 5 % des entreprises du territoire forézien.
- Elle emploie **1515 personnes** soit 5 % des emplois du territoire.
- Le chiffre d'affaires à l'échelle de l'agglomération s'élève à **251 millions d'euros** en cumulé (issu de nos données 2015 FIBOIS).